

El destino de los libros publicados fuera de la patria que les pertenece es casi no pertenecer a parte alguna. Sea estrenados en dos tierras; en la otra por estos medios de esa nación que casi no conoce su existencia, la personalidad por más que sea exaltada; en la propia, por una distancia de muchas más millas que las geográficas, por el desapego, por la ignorancia de que haya sucedido nacimiento en un lugar lejano, por la falta de interés, de amor y de la indiferencia de los librares, para quienes este hecho estimar que sigue perteneciendo a la nación de una nostalgia, no les afecta. Y, si a uno le toca lo excepcional, sólo le cabe dar testimonio.

Sednat Ediciones de Madrid ha publicado un libro de Carlos Alberto Corrao. El autor, equivocadamente, me expresó, al enviármelo, que ese libro era una novela. Si es así, ergo, no es la primera vez que yo esperaba que él diera con la admisión para las posibilidades de su talento. Y lo ha hecho simple "Esperando", la muy completa historia de un muchacho que solamente espera a la muchacha que ha de nacer con él. La narración de un tiempo concreto y clástico que se dedica en lo exterior a la descripción de la vida cotidiana, y en lo interior a la memoria de un pasado que encarna la hermana menor de la mujer amada como un presente que será *ero* presente" que él contempla imaginariamente desde la distancia de la espuma y dentro del sueño, y del presente de la madre, que ha injuriado el tiempo, y puede ser el futuro de la vida de su hermano, de su propia personalidad, de su amor, de su relación esa bondad interna que apenas puede tener la anchura que lo genera.

Realizar desde lo simple la
magia de lo complejo, recoger,
simultáneamente, el destrozo
del tiempo en lo existente y la
virtud del amor del deseo y de la

**Desde Madrid, Un Libro de
Carlos Alberto Cornejo**

Per ROQUE ESTEBAN SCARPA

mayores; sigue el fluido de su pensamiento, lo detiene en el silencio de los blancos; da paso a los gestos separados del relato y glossados por el ruido de los gestos ajenos; quebra con sus interrogantes la seguridad que vuelve a plantear lo existente como una posibilidad segura que en sí debería llevar la esencia de no serlo convencionalmente; junta la irritación con el deseo y

'esperanza, la lucha de la juventud contra lo establecido como valla o consti sustancia de mujer que juega con esa voluntad tensa y vencida de atemorizar del hombre, el autorrealismo de su ser que no se ejecuta racionalmente, sino como la superposición de imágenes provocadas por cada gesto de una casa azulina, misteriosamente por el valor de las imágenes que despiertan la imaginación y la encadenan a las conclusiones que ella misma engrandece, da a la obra de Carlos Alberto Cornejo un ritmo entre enérgico y cinematográfico, sumo liberado de la realidad en que está inmersa el protagonista desde que ingresa a ese mundo de la esperanza.'

Sabe graduar con verdadera maestría ese juego de platos. La ayuda es un impulso entre dos ideas y demuestra que trae el amor y la amistad, corregido por su ojo impáctable y una inteligencia fría sobre el mundo en torno y sobre sí misma. La impaciencia es una crítica clarividente porque desata todas las posibilidades implícitas en lo aparentemente inerte, y el autor, a través de ella, las ensama, y para lograr sus efectos necesarios y lógicos, como ayuda al lector perspicaz, en qué cayera otra cosa que aviesas ante el desarrollo, se apresura a sacar de la boca las palabras que por voluntad propia, se erigen en



he venido congresante, la voz poética y la palabra de la letra hasta obtener la dramatización agónica que tiene el aliento de la protagonista en una eterna espera que se repite hasta el final. Es un ejercicio de convicción y de destreza. El mismo lo dice: "Estas cosas vienen todo, mejor, o peor, completa o casi". Y el punto de partida de su actitud es el punto de inicio de su novela breve de páginas extensas de reflexión: "Mi destino, amado, escucha y comprende y calla".

Aquel adiós, en el salón, me dejó solo, encuchando rosas preferentemente cosas que no entendía, pues la madre era experta en discursos y distinciones, pero la hermana, así yo miré su rostro, la alfombra destendida al teléfono, la lámpara y el cencero, la mano de la madre que ya no recorría más la casa, pero no pude impedir escuchar doleramente —sus respuestas. Ella explicó con detalle —sin saber lo que produce en mí— por qué tardas tanto en venir".

Este personaje invisible de la amada está más o menos enterado sobre las bases de esa realidad instanciada o sobre esos pequeños detalles entrevistados en un pasado inmediato, pero, a la manera de Proust en "Albertine desaparecida", sin que haya podido establecerse fricción en la familia ni en el entorno social, entre otra realidad posible, imaginariamente igual más rica que la verdadera, y la en el caos instantáneo de ese tiempo de la tardanza se hace riguroso el régimen de gestos probables, en que se detiene el ansia del muchacho con una moralidad de su intensidad de alma, pero con una prisión de sucesión que se compone a esa lealdad con que sigla aquellas posibilidades que acaricia, en las que quería participar, contra las que se irrita por ser espectador.

parado por paredes de cristal o de vidrio. Dece de ella, invisible, se personaje vivo, carnavalmente presentado, a la que sirven de coro vestigio, madre y hermana, no esbozadas. Sí, que una da al agua fuerte con rápidos truenos. Y junto a esa presentación cambiante, separada por el tiempo presentado y el espacio en que ella representa, se muestra el amor alegremente del alma, el amor protagonista, carnalmente, como el mar a las distintas luces que le sacan o el, con su propio movimiento, provoca, y que viene de una nube inmóvil, queriendo, que le lleva al creciente final de desafío y angustia, que rompe, a partir de un suspiro, con pasos suspendidos, la presencia visible de la realidad: "Al salir, mi oido trae, alerta, escucha, entre los dedos apagados, a tu madre que nos dice adiós, que nos dice que se divorcia, chisca... que se va la vita inferior, la del llanto y la vor menor de la realidad, irónicamente suspira apenas esos ladridos de un perro, que antes lo había mirado por debajo de la cortina, como todos los nárran en esa casa, que lo miraba jadeando y golpeando el parque con la cola. Si la obra había comenzado con un cida tenso, alerta, que enciende su querido y casi en contra, se cierra también con ese ido tenso, alerta, que enciende". La misma posición musical que enciende el relato de Carlos Alberto Cornejo, iniciada por los diversos ritmos e instrumentos que hace sonar, se hace patente.

Ha errado el chileno en Madrid una obra de gran calidad, auténtica, rica de ritmos y realidades, milán sombra de esperanzas y desesperanzas, mitad luc de cruda existencia. Si si aquella voluntad no fuera visible en su esencia sensual, la ha marcado con las fotografías sanguininas de Iván Leal, que Gómez ese tema vago, ininteligible y crepuscular del relato.

Desde Madrid, un libro de Carlos Alberto Cornejo [artículo] Roque Esteban Scarpa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Scarpa, Roque Esteban, 1914-1995

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Desde Madrid, un libro de Carlos Alberto Cornejo [artículo] Roque Esteban Scarpa.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)